

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 137 (1992)
Heft: 7-8

Vorwort: L'armée et la volonté démocratique
Autor: Altermath, Pierre-G.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sommaire

RMS/juillet-août 1992

	Pages
Editorial	
L'armée et la volonté démocratique	1
Armées étrangères	
Ejection sans danger en Grande-Bretagne	4
OTAN	
L'alliance en 1992: perception des risques, politique de sécurité et doctrine militaire par Manfred Wörner	5
Dossier «Europe»	
1956: le déclic dans le long déclin des PC de l'Europe de l'Ouest par Annie Kriegel	12
Dossier «URSS»	
L'accident de Tchernobyl, un catalyseur pour la montée du nationalisme par le major Blaise Roulet	19
Compte rendu	
Willy Gautschi, auteur d'une biographie du général Guisan par le colonel Hervé de Weck	26
Idée de lecture	
La réconciliation soviéto-yougoslave par Milan Sahovic	34
Yougoslavie	
De retour de Bosnie Propos recueillis par Pierre Maurer	36
Revue des revues	
Premier-lieutenant Sylvain Curtenaz	43

L'armée et la volonté démocratique

«Colossal coup de semonce?» Voilà comment un quotidien romand qualifiait le résultat de la votation fédérale du 26 novembre 1989 relatif à la suppression de l'armée. Un réaction plus que surprenante et tellement bien orchestrée qu'elle troubla nombre de notables, les amenant à faire connaître leur «déception» face à un résultat pourtant positif.

Ainsi, ce 26 novembre 1989, une victoire politique historique et capitale fut escamotée par l'habileté tactique des opposants à l'armée, une démarche appuyée par l'inertie incroyable d'une large partie des responsables politiques et militaires.

Depuis lors, les adversaires de notre défense nationale ne manquent pas une occasion de se référer à cette «victoire» pour exiger le démantèlement de notre armée. Il faut mettre un terme à cette désinformation. On ne peut mépriser indéfiniment la volonté démocratique.

L'analyse correcte des résultats de la votation du 26 novembre 1989 implique le rappel des différents scrutins fédéraux se rapportant à la défense nationale et qui ont jalonné notre histoire depuis 1848.

Analyse des résultats

La comparaison de ces résultats nous offre les informations suivantes:

— La votation du 26 novembre 1989 ne représente en aucune façon ce «tournant décisif» décrit partout. Au contraire, cette consultation a même donné l'un des meilleurs résultats enregistrés par la défense nationale.

— A l'exception de trois votations de temps de guerre (1915, 1938, 1939), les décisions populaires favorables à la défense nationale s'inscrivent toutes dans une fourchette de 16% des suffrages exprimés oscillant entre 50 et 66%.

Ceci représente une marge de manœuvre extrêmement mince. Une initiative démagogique bien médiatisée, des défenseurs de l'armée timorés, mal préparés ou trop sûrs d'eux et l'on obtient une majorité de hasard du mauvais côté, comme cela s'est produit avec la malheureuse affaire de Rothenthurm.

Le fait qu'aujourd'hui apparaissent des milliers d'oppositions à l'exécution de la loi sur la protection des marais, émanant de citoyens qui réalisent enfin qu'ils se sont fait manipuler, n'y change rien. Le mal est fait. Espérons seulement que les Suisses sauront tirer, de cette votation, les enseignements nécessaires et éviteront ainsi de se faire berner une seconde fois.

— Aucun fléchissement dans l'acceptation de

Date de la votation	Thème simplifié	Pourcentage de voix obtenu par la défense nationale
09.07.1876	Taxe militaire	45,7%
21.10.1877	Taxe militaire	48,4%
03.11.1895	Réforme de l'armée	41,9%
04.10.1896	Peines disciplinaires	19,8%
20.05.1900	Assurance militaire	30,2%
25.10.1903	Incitation des militaires à des crimes et délits	30,8%
03.11.1907	Réforme de l'armée	55,2%
06.06.1915	Impôt de guerre	94,2%
04.05.1919	Impôt de guerre	65,0%
30.01.1921	Suppression de la justice militaire	66,4%
24.02.1935	Prolongation des écoles de recrues	54,1%
20.02.1938	Industrie privée des armements	68,8%
04.06.1939	Renforcement de la défense nationale	69,0%
01.12.1940	Instruction préparatoire militaire	44,2%
18.05.1952	Financement des armements	43,7%
06.07.1952	Couverture des dépenses pour l'armement	42,0%
05.10.1952	Construction d'abris antiaériens	15,4%
03.03.1957	Protection civile	48,0%
24.05.1959	Protection civile	62,2%
01.04.1962	Interdiction des armes atomiques	65,1%
26.05.1963	Droit du peuple de décider de l'acquisition d'armes atomiques	62,2%
24.09.1972	Exportation d'armes	50,3%
04.12.1977	Service civil	62,4%
26.02.1984	Service civil	63,8%
05.04.1987	Référendum en matière de dépenses militaires	59,4%
06.12.1987	Rothenthurm	42,2%
26.11.1989	Suppression de l'armée	64,4%
02.06.1991	Objecteurs	55,6%

l'armée par la population n'est perceptible. Au contraire, onze des douze échecs enregistrés par la défense nationale se situent avant 1958.

– On trouve presque dans toutes les votations des majorités cantonales opposées à l'armée. Ceci ne représente donc pas un phénomène particulier.

– A l'exception des trois consultations décrites plus haut, les opposants à la défense nationale ont recueilli, lors de chaque scrutin, un minimum de 33% des voix. Cette situation rend la recherche de signatures pour une initiative particulièrement aisée. Il n'existe aucune raison de se laisser troubler par cet état de fait.

On ne joue pas la paix aux dés

Lors de chaque votation, la paix et la liberté peuvent être compromises par une majorité de hasard sortie des urnes, sans que personne ne l'ait vraiment cherché. Faut-il en arriver là pour réagir?

Face à des adversaires de la défense nationale remarquablement efficaces et appuyés par une couverture médiatique systématique et optimale, nous ne disposons d'aucun personnel efficacement formé, ni des moyens légaux ou financiers indispensables. Est-ce bien sérieux?

«Il est inutile de se fâcher contre les faits, disait Talleyrand, cela les laisse complètement indifférents.» Tentons plutôt de comprendre les réactions de notre peuple. Gonzague de Reynold a probablement perçu le problème. «Les petites nations, la nôtre surtout, a-t-il écrit, n'ont guère qu'une volonté négative. Ce qu'elles ne veulent pas, elles le savent très bien, elles le savent toujours. Elles savent mal, elles savent rarement ce qu'elles veulent. Transformer cette volonté négative en une volonté positive, c'est à quoi nous devons nous efforcer aujourd'hui. Si nous sommes incapables d'y réussir, nous pourrons mettre la clé sous la porte.»

En sommes-nous bien conscients?

Major Pierre G. Altermath